

South West Mayo Programa irlandés

Gerry O'Neil

Gerente del Grupo de Desarrollo de
South West Mayo

Pese a las empresas de alta tecnología y el impresionante progreso económico de los últimos años, Irlanda sigue siendo un país predominantemente rural, con poblaciones de escaso tamaño y costumbres ligadas a la vida de campo. Esa mezcla de economía avanzada y vida rural convierte al país en un modelo de lo que puede representar un desarrollo sostenible. En estas páginas se recoge la experiencia y los proyectos del Grupo de Desarrollo Rural de la comarca de South West Mayo, un idílico lugar de la costa occidental.



El famoso pub Matt Molloy's, en Westport. A la derecha, la calle más animada de Clifden.

El 28 de julio de 2002 me encontré con una visita en la oficina. Algo normal como se puede comprender, pero en esta ocasión el visitante era diferente. Se presentó como José María Sánchez-Robles, con dirección en Marbella. Estaba de vacaciones en Irlanda. Es frecuente que los irlandeses vayamos de vacaciones a Marbella, pero era la primera vez que conocía a alguien de Marbella ¡de vacaciones en el oeste de Irlanda!

El señor Sánchez-Robles me habló sobre su trabajo en la revista ARA Tierra Sur, y me manifestó su interés en recibir información acerca de los programas de desarrollo rural en Irlanda. El resultado de aquella conversación es este artículo que me pidió para su publicación en la revista ARA Tierra Sur.

La población ha crecido durante los últimos años, pero el crecimiento se ha producido exclusivamente en torno a los pueblos o ciudades más grandes. Por el contrario, en las zonas rurales más aisladas y alejadas está descendiendo el número de habitantes

El Grupo de Desarrollo Rural

El Grupo de Desarrollo Rural de South West Mayo se creó en 1991 para gestionar el programa piloto Leader. Después gestionó también Leader II en la comarca y ahora está comprometido en la gestión del Programa Nacional de Desarrollo Rural, que es un programa de naturaleza muy similar a Leader +. El Grupo se ocupa también del Programa Local de Integración Social, cuyo objetivo es apoyar de modo específico a los sectores más desfavorecidos de la sociedad, como por ejemplo las personas con discapacidades, desempleados de larga duración, pequeños granjeros, jóvenes con riesgo de abandonar la escuela, así como refugiados, personas que buscan asilo y personas que viajan de un lugar a otro y no disponen de un domicilio.

La zona en la que trabajamos se encuentra en la costa oeste de Irlanda y cuenta con una población de 58.192 habitantes, según el censo de 2002 (en el censo de 1996 se censaron 52.537). La densidad de población es aproximadamente de 21 personas por kilómetro cuadrado, y más de las tres cuartas

partes de los habitantes viven en pueblos muy pequeños o en el campo. Las dos poblaciones más importantes son Castlebar y Westport, con unos 12.000 habitantes entre las dos. Castlebar es la capital administrativa del condado de Mayo, y Westport es el principal destino turístico.

La población ha crecido durante los últimos años, pero el crecimiento se ha producido exclusivamente en torno a los pueblos o ciudades más grandes. Por el contrario, en las zonas rurales más aisladas y alejadas de los núcleos urbanos importantes está descendiendo el número de habitantes. Además, cuando estén disponibles los datos del censo relativos al perfil de la población, creo que van a mostrar un crecimiento de las personas de mayor edad y un descenso de quienes están en edad de trabajar en las áreas más remotas.

La economía agraria en esta comarca es muy diferente de la andaluza, ya que se basa en el ganado ovino y vacuno, y en una pequeña producción de leche. Como en todas partes, también en South West Mayo están descendiendo las rentas agrí-



colas. Por otra parte, hay pocos tierras cultivables debido a su baja calidad y al clima, excesivamente húmedo. Y aunque la comarca tiene un buen número de kilómetros de costa, la actividad pesquera, desde el punto de vista económico y comercial, es muy escasa. No existe ningún puerto con capacidad para albergar grandes barcos pesqueros, así que el aprovechamiento de los recursos marinos se limita a pequeñas piscifactorías, donde se crían principalmente mejillones y ostras del Pacífico, además de salmón y trucha.

Programa de Desarrollo Rural

El programa de Desarrollo Rural de la comarca de South West Mayo tiene tres objetivos principales:

1. El desarrollo de las comunidades rurales.
2. El desarrollo del turismo rural.
3. La implantación de empresas en zonas rurales.

Desarrollo de comunidades rurales

El Grupo ve el desarrollo de las comunidades rurales como su labor prioritaria dentro del programa, una labor para la que contratamos un equipo de animadores que trabajan con grupos de habitantes de pequeños pueblos, con asociaciones de desarrollo y agrupaciones que defienden intereses comunes, colaborando con ellos en el análisis de su situación y desarrollando un plan de actividades que contribuyan a satisfacer las necesidades de cada uno de los sectores de la población, dentro del pueblo o la aldea.

Las subvenciones van destinadas a proyectos que favorezcan el desarrollo de este proceso. Un proyecto típico podría tener

Un proyecto típico podría tener como finalidad que los niños, personas mayores y discapacitados no tropiecen con barreras en su pueblo que les impidan moverse con normalidad

como finalidad que los niños, personas mayores y discapacitados no tropiecen con barreras en su pueblo que les impidan moverse con normalidad. La meta es capacitar a las aldeas locales y a las pequeñas ciudades para que puedan disponer de facilidades y servicios que les permitan asegurar el mantenimiento de la población. Junto a ello, y con la misma intensidad, se persigue el desarrollo de la capacidad de organización en estas pequeñas asociaciones rurales con el fin de contribuir a mejorar las condiciones de vida en cada zona.

South West Mayo es una comarca afortunada porque todavía mantiene el medio ambiente escasamente contaminado: buena parte de su territorio se encuentra protegido por normas jurídicas medioambientales de la UE o de Irlanda. Al amparo del Programa de Desarrollo Rural se concede apoyo a las comunidades de vecinos para que mejoren sus pueblos, poniendo especial énfasis

establecidos en el proceso de animación de la comunidad expuesto más arriba.

- Los cursos de iniciación o de profundización para profesionales del turismo rural también pueden ser subvencionados.

La prioridad, en definitiva, es apoyar las iniciativas y proyectos turísticos pensados para las zonas menos desarrolladas, más auténticas y menos degradadas de la comarca.

Apoyo a las empresas de zonas rurales

El Grupo de Desarrollo de South West Mayo apoya y subvenciona, como parte de su Programa, las siguientes empresas:

- Las que ofrezcan servicios locales y contribuyan a crear empleo en las zonas rurales.
- Las empresas o cooperativas que exploten los recursos marinos.
- Las que trabajen en cualquier actividad que obtenga provecho de los recursos locales, como por ejemplo las que desarrollen planes de *marketing* para los productos agroalimentarios, incluyendo entre ellos el pescado.
- Las empresas dedicadas a la agricultura ecológica y su promoción que desarrollan su actividad en cooperación con la Asociación de Granjeros y Agricultores Ecológicos Irlandeses y los Agricultores Ecológicos de Mayo.

- Por último, se están explorando las posibilidades de obtener energía en las granjas y en la producción de fibra.

El apoyo a las empresas se concreta en asesoramiento empresarial, subvenciones para inversión de capital y *marketing*, cursos de aprendizaje y colaboración en la investigación y el desarrollo.



Paisaje de la isla de Achill. A la derecha, una imagen de Newport.

Vacaciones en el Oeste de Irlanda

Pocos días antes de viajar a Irlanda vi en televisión un magnífico reportaje sobre el director de cine Jonh Huston, centrado sobre todo en los muchos años —si no recuerdo mal, unos veinte— que vivió en este país de sus antepasados, en el campo, en una gran mansión próxima a la ciudad de Galway. Esa zona, algunas decenas de kilómetros más al norte, es la que íbamos a visitar. El reportaje hablaba de la gran afición a los caballos de la gente

de la región y en general de todos los irlandeses. También, de la caza, de la pesca, de ejercicios y actividades que regala al hombre la naturaleza cuando no tiene no enfermedades graves. Creo que aquel documental, de espléndidas imágenes, reflejaba a la perfección los atractivos de Irlanda, que contrariamente a lo que parece una opinión bastante extendida, no son fáciles de apreciar. Esta tierra no entra como una canción de verano; exige atención y algo de tiempo, hasta que los muchos matices de la luz, de los prados y del aire húmedo y fresco empiezan a hacerse notar, y entonces lo que resultaba un paisaje un tanto monótono se ve con ojos entusiastas y complacidos.

De la región del oeste de Irlanda, y en concreto de esta comarca denominada South West Mayo, se puede decir que aún permanece en estado de gracia. Le pregunté a Gerry O'Neil, gerente del grupo de Desarrollo, cómo era posible que en un lugar como aquel no hubiera miles de visitantes ocupando hasta el último rincón, y como si resultara muy obvio, me contestó: "El clima. Lluve mucho. No suele hacer frío ni siquiera en invierno —apenas una semana de nieves— pero llueve mucho". A mí, aquel clima suave en pleno mes de julio me parecía una bendición. Días semejantes a los del norte de España —el Cantábrico— con uno, dos, quizá tres grados menos. Quienes buscan en las vacaciones un lugar donde no pasar calor, donde ofrecerle buenos paisajes a la vista, dormir sin ruido, dar largos paseos, viajar por carreteras estrechas, pescar, tomar unas cervezas entre gente simpática y afable, en un pub con músicos, deben conocer esta parte del mundo.

José María Sánchez-Robles

fasis en la preservación del entorno natural, así como del patrimonio arquitectónico y las edificaciones tradicionales. También se trata de estimular la conservación y el desarrollo de la cultura tradicional de la población.

Turismo rural

Sobre la base de las inversiones realizadas con los programas LEADER y LEADER II en alojamientos e instalaciones, se está poniendo en marcha un programa de desarrollo de agroturismo y turismo rural, incluido en el Programa Nacional de Desarrollo Rural. Incluye las siguientes tareas:

- Un programa de *marketing* fácil de comprender, basado en la calidad.
- El desarrollo y promoción de nuevas actividades rurales, que se estimula con subvenciones a la inversión de capital y a los gastos de marketing.
- Los productos y servicios basados en el agroturismo o turismo de granja también se apoyan y subvencionan.
- El desarrollo y expansión del uso de centros colectivos utilizados para informar, celebrar asambleas, o bien como cafés y aseos para viajes organizados pueden ser subvencionados si responden a los objeti-